

## Sprechen wir über das Thema «Infozentrum»

Eine Auslegeordnung – ein Gedankenanstoss – Fragen und mögliche Antworten

Vor einigen Monaten starteten unterschiedliche «Akteure Tiefenlager» Gespräche über ein mögliches Informations- und Besucherzentrum zum Thema Tiefenlager. In seinem zweiten Newsletter hat sich auch der Gemeinderat Stadel zu diesem Thema geäussert. STADELaktiv findet das Thema ebenfalls interessant und will Sie einladen, sich dazu Gedanken zu machen. In diesem Artikel formulieren wir Fragen und geben mögliche Antworten und meinen, dass die Bevölkerung möglichst früh eingebunden werden sollte.

### Einige Fakten:

- Das überregionale Interesse am Tiefenlager wird gross sein.
- Politische und gesellschaftliche Prozess sind von Belang.
- Das Bedürfnis nach Erinnerungskultur (Geschichte) wird von grosser Bedeutung sein.
- Stadel kann das Infozentrum nicht allein stemmen.
- Die Region ebenfalls nicht.
- Eine gemeinsam mit Stadel und der Region koordinierte, vorausschauende und vertiefte Analyse ist Voraussetzung für das Gelingen eines solchen Projekts.

### Vermutungen und offene Fragen

Bei einem solch bedeutenden Projekt wie dem Tiefenlager für radioaktive Abfälle der Schweiz wird mit grosser Wahrscheinlichkeit ein Infozentrum erstellt.

Wer nimmt sich diesem Thema an? Wer übernimmt den Lead? Welchen Zweck soll ein solches Zentrum erfüllen? Wen soll es ansprechen? Welche Bedürfnisse sollen abgedeckt werden?

Und erst ganz am Schluss, wenn der Zweck definiert ist, geht es um die Realisierung: In welchen Zeitphasen sollen welche Schritte erfolgen? Wie gross soll es werden? Wo soll ein solches Infozentrum sinnvollerweise gebaut werden? Wie wird es finanziert und mit welchen Inhalten und Angeboten gefüllt?

### Mögliche Akteure sind:

- Gemeinderat Stadel: Behörde, die als Standortgemeinde ein Anspruchsvorrecht hat, das sie annehmen oder abschlagen kann.
- Bevölkerung unserer Gemeinde: STADELaktiv hilft gerne mit, gute Entscheidungen und Lösungen zu finden sowie die Meinungen unserer Einwohnerinnen und Einwohner einzubringen.
- Regionalkonferenz RKNL: Partizipationsorgan der Region, sie vertritt die Anliegen der umliegenden Gemeinden
- Nagra Sie hat den Auftrag, das Tiefenlager zu realisieren, kann über ihre Arbeit berichten, die Entwicklung des Projekts aufzeigen und über die Jahre hinweg die Umsetzung ihrer Lösung sichtbar machen.

Alle «Akteure Tiefenlager» müssen für sich klären, ob sie in diesem Prozess mitwirken wollen. Ein Projektteam mit Vertretern aller interessierten Akteure soll sich auf den Weg machen. STADELaktiv möchte gerne Teil dieses Teams sein.

## Ein Beispiel hilft

Müssen wir diese Arbeit von Grund auf selbst leisten? Gibt es Überlegungen und Ideen von anderen «Akteuren Kernenergie und Tiefenlager»?

Lange bevor sie mit dem Bau eines Tiefenlagers beginnen, hat Belgien in der Ortschaft Dessel ein Infozentrum gebaut. Es heisst «tabloo» was Tisch bedeutet, auf dem sie alle Informationen präsentieren, welche rund um das geplante Tiefenlager interessieren. Eine aufschlussreiche und vielseitige Website gibt einen guten Einblick in ihre Überlegungen, ihr Konzept und die Umsetzung eines beispielhaften Infozentrums.

Am Beispiel Tabloo aus Belgien können wir uns inspirieren und orientieren, können uns Gedanken machen, ob ein solches Projekt unserer Gemeinde nicht gut anstehen würde, was wir anders machen würden, was wir nicht brauchen, was interessant und zukunftsweisend wäre.

Informieren Sie sich über die Website «<https://tabloo.com/de/expoo>» über das Projekt in Belgien.

## Ausblick / Schlussgedanken

STADELaktiv möchte Sie einladen, sich mit diesen Fragen auseinanderzusetzen. Noch eilt es nicht.

Als nächsten Schritt hat unser Gemeinderat eine Umfrage angekündigt. Wir freuen uns, wenn Sie ihre Meinung zu diesem Thema teilen und an dieser Umfrage zum Besucher- oder Informationszentrum teilnehmen. So kann die Meinung der Bevölkerung der Standortgemeinde aufgenommen werden und in ein mögliches Projekt einfließen.

Weiterhin besteht auch die Möglichkeit, sich über die angebotenen Mailportale einzubringen, sei dies das Portal der Gemeinde → [tiefenlager@stadel.ch](mailto:tiefenlager@stadel.ch) oder von STADELaktiv. → [stadelaktiv@gmx.ch](mailto:stadelaktiv@gmx.ch)

In diesen Beitrag sind Elemente eines Konzepts von Roger Berglas, Gemeindeammann Fisi-bach und Mitarbeiter RKNL, eingebunden.

Für die Themengruppe «Infozentrum» von STADELaktiv: Werner Kramer und Fritz Wyder



**Entdecken Sie Expoo**

Lasen Sie sich überraschen und entdecken Sie, wie sich eine unsichtbare Welt vor Ihnen öffnet. Begleiten Sie sich auf eine Entdeckungsjahre und erleben Sie, wie die Radioaktivität auf wunderbare Weise ein Geheimnis nach dem anderen preisgibt.

Mit Dutzenden von interaktiven Exponaten bietet die Dauerausstellung von Tabloo einen einzigartigen Einblick in die Welt der Radioaktivität. Audioguides für Expoo sind nur auf Englisch, Niederländisch und Französisch verfügbar.

Alles über Expoo

**Erleben & Entdecken**

**Selber machen**  
In den interaktiven Einrichtungen können Sie Dinge ausprobieren und selbst entdecken.

**Im eigenen Tempo**  
Wie lange ihr Besuch der Ausstellung dauert und was Sie sehen oder tun möchten, bleibt Ihnen überlassen.

**Für Jung und Alt**  
Unsere Audioguide gibt es in angepassten Versionen für Kinder und Erwachsene.

**Barrierefrei**  
Die Ausstellung ist natürlich auch mit Kinderwagen und für Rollstuhlfahrer zugänglich.

«<https://tabloo.com/de/expoo>»



**Geschichte**

Neugierig, wie und warum Tabloo entstanden ist? Woher stammt die Idee und warum befindet sich Tabloo in Dessel?

**Radioaktivität**

Möchten Sie mehr über Radioaktivität wissen und sich mit der Entsorgung radioaktiver Abfälle vertraut machen?

**Geschichte** →

**Radioaktivität** →